



# EL AVISO

DIARIO DE LA TARDE

Santander.—Año XXVII.—Núm. 277

Director: D. Telesforo Martinez

Lunes 5 de Diciembre de 1898

## CRONICA RELIGIOSA

**SANTO DEL DIA.—Santa Crispina.**—Según San Agustín, descendía de una familia ilustre y rica. Abrazó el estado del matrimonio y tuvo muchos hijos. Aunque de una complexión delicada, manifestó un valor invencible cuando se trató de confesar á Jesucristo. Nada fué capaz de apartarla de lo que exigía de ella la fe; nada, ni las lágrimas de sus hijos, pudo hacerla vacilar.

No nos queda de sus actos más que la relación de lo que sucedió en el último interrogatorio. Léase allí que Crispina, natural de Tagara en el Africa proconsular, fué detenida como cristiana y llevada á Tebaste, ante el proconsul Anulino. Como este magistrado le instara mucho á que sacrificase á los dioses, conforme á los edictos de los emperadores, ella respondió: «Nunca en mi vida sacrifique, ni sacrificaré sino al solo Dios verdadero y á su Hijo nuestro Señor Jesucristo, que nació y padeció por nosotros.» Hizole entonces amenazas Anulino de tratarla con todo el rigor de la ley; Crispina le dijo no confesaba ni adoraba sino á un solo Dios; y como el proconsul reiteraba sus amenazas, ella añadió que no la espantaban los tormentos. El proconsul mandó entonces raparla la cabeza, después de lo cual la expuso á la vista del público para que fuese el objeto de las burlas del populacho. Crispina exclamó que, si los dioses se habían ofendido de sus palabras, no tenían más que hablar por sí mismos. Fuera de sí de cólera Anulino, le anunció que sería tratada como lo habían sido sus compañeras Máxima, Donatila y Secunda. «Dios está conmigo, dijo la Santa, y no temo vuestros tormentos.» El proconsul hizo leer en alta voz el proceso verbal del interrogatorio, y condenó enseguida á Crispina á perder la cabeza, siendo ejecutada esta sentencia el 5 de Diciembre del año 304.

**D. BENET, médico y DENTISTA**  
Solo ejerce esta especialidad — Muelle 14, 2.º

**CARLOS M<sup>c</sup>CONACHY, DENTISTA.**  
Muelle, 34, 2.º derecha

## EL PAÍS PRODUCTOR

Las conclusiones de las Cámaras de Comercio, primera manifestación que de modo espontáneo ha realizado en todo el siglo el país productor, no pueden ser llevadas á la práctica mientras rige el sistema parlamentario.

La descentralización administrativa, para ser tal descentralización, tiene que llevar aparejada la descentralización económica, y las leyes de Hacienda que ríen en la actualidad se oponen abiertamente á tal demanda, así como el régimen impide de modo imperativo la modificación de las citadas leyes.

Giran éstas en derredor de la ley de presupuestos generales del Estado, cuyo presupuesto de ingresos es la garantía real que se ofrece para el cumplimiento de los compromisos que se contraen, y como esta ley es una perfecta ficción, y para plantear el sistema descentralizador sería necesario reconocer la farsa en que vienen colaborando todos los partidos y todos los Parlamentos desde hace medio siglo, y además, lo mismo las negociaciones financieras que las emisiones de deuda, leyes de Tesorería y garantías de empréstitos, en su mayoría, están entrelazadas á esta ley completamente falsa, y la ley al régimen constitucional y parlamentario, claro está que las manifestaciones y los deseos del país productor, ni pueden ser atendidas, ni mucho menos llevadas á la práctica.

Una simple ojeada al presupuesto de ingresos actual, demuestra el hecho expuesto en el párrafo anterior.

Esta ficción sirve de garantía para operaciones también ficticias, como lo es la últimamente realizada por el ministro de Hacienda, creando 1.000 millones más en Deuda al 4 por 100, para reponer garantías al Banco de España, y cuyo ob-

jeto real no es otro que aumentar la circulación fiduciaria, poniendo al Erario público en inminente peligro de bancarrota; y esto se hace en el preciso momento en que, reconocidas las deudas antillanas, habremos de pagar, sólo por intereses de las deudas que pesan sobre el Estado, 604 millones de pesetas; y aun aceptado el falso presupuesto de ingresos, como éste se eleva á la cifra de pesetas 865.816.890, satisfecho el cupón, sólo quedan para todas las atenciones, así de obligaciones generales como de los departamentos ministeriales, pesetas 261.816.890.

Importan estrs obligaciones pesetas 968.479.432, y para cubrir las faltan 606.662.532 pesetas, de modo que si se pagan las obligaciones del Estado no podrá satisfacerse el cupón, y si se atiende á éste no pueden solventarse aquéllas.

En este conflicto, en esta bancarrota, no puede el Gobierno ni aún siquiera intentar la descentralización, y por tanto el país productor queda tan desatendido como antes, si bien con la amenaza de un fuerte recargo en los tributos y de una mayor desorganización administrativa.

También le está vedado intentar ningún arreglo en la Deuda, porque para unificarla y rebajar el interés, precisa preceder una conversión, y estas operaciones sólo pueden realizarse estando el papel y los cambios á la par; imposible, pues, acometer esta reforma, estando el 4 por 100 interior sobre 53 por 100; el exterior, sobre 42; las Cubas del 90, sobre 40, y los cambios, entre 39 y 40.

La situación es insostenible, y así lo reconoce el país; pero como el origen está en el régimen, es imposible á ningún Gobierno, llámese liberal ó conservador, nacional, de conciliación ó como se quiera, reorganizar la administración, en cuyos vicios están basadas las leyes, y por ellos sostenidas.

Se impone el cambio de régimen, y como éste es un hecho, nacido de una evolución natural traída por las circunstancias y por la fuerza de los acontecimientos, el país productor ha tomado parte activa en el movimiento, y al patentizar sus ideales ha coincidido, en un todo, con las aspiraciones económicas y administrativas que constituyen el credo de los que no aceptamos el parlamentarismo.

## LIRISMOS

ARRIBA

Amargas, nostalgias, desconsuelos,  
desencantos, tristezas y dolores;  
ánimas sin fin, desdenes en amores;  
martirios, furias, rabias de los celos;

Traición en la amistad; nobles anhelos  
de triunfos que resucitan sinsabores;  
engaños de la vida asoladores,  
indignidades, dudas y recelos...

¿Qué serán para aquél que los reciba,  
si sus plegarias hasta el cielo vuelan  
cuando la humana pequeñez conciba?

¿Ni qué las inquietudes que desvelan,  
si mirando hacia arriba, muy arriba,  
todas las pesadumbres se consuelan?

## EL EJÉRCITO Y LA MARINA

No es esta la primera vez que después del desastre sufrido nos hemos ocupado de nuestros institutos armados, y no ciertamente para deprimirlos ni censurarlos, si no por el contrario para sostenerlos, si no por el contrario para sostenerlos, si no por el contrario para sostenerlos, hasta conseguir ponerse al nivel de los ejércitos más adelantados del mundo.

Nuestras aspiraciones de regeneración alcanzan á todas las órdenes y á todas las esferas, y por eso, aunque para algunos hoy está de moda hablar contra el

ejército y la marina, ahora más que nunca necesitamos tener ejército y marina.

Si tuviéramos libertad para desarrollar nuestro pensamiento, señalaríamos el alcance de nuestro deseo; pero no siendo posible esto, hemos de limitarnos á una sencilla manifestación. Queremos el ejército y marina; pero un ejército y una marina que no puedan dar origen á catástrofes como las que lloramos y durante tantos años tendremos que seguir llorando.

Dado el valor personal de nuestros soldados, entendiendo por soldado desde el recluta al general y desde el marinero al almirante, sólo se explica la catástrofe por falta de una verdadera organización, principalmente en la cabeza, en los altos centros, en los que pudiéramos llamar el cerebro y órganos superiores de nuestros organismos militares. De otro modo no podría explicarse la destrucción de las escuadras y la pérdida de islas riquísimas, garenecidas por cientos de miles de soldados.

Y que es indispensable, hoy más que nunca un ejército y una escuadra, lo dicen la necesidad de conservar las pocas islas y posesiones que nos quedan, la actitud ambiciosa de las naciones fuertes, y por último la necesidad, la imperiosa necesidad de prepararnos para entrar en alguna alianza que nos permita alimentar la esperanza de una revancha, ó por lo menos que nos asegure la vida.

Si, que se nos asegure la vida, porque estamos amenazados de muerte.

Queremos, por lo tanto, ejército de tierra y marina de guerra, pero ejército y marina que respondan á las necesidades del país y á los sacrificios del contribuyente que da su dinero, y del pueblo que da sus hijos.

## LA FIESTA DE LA PURÍSIMA

Con gran esplendor y con una asistencia de fieles verdaderamente extraordinaria se está celebrando en todas las iglesias de la ciudad la fiesta de la Purísima Concepción que tantos y tan buenos devotos tiene en Santander.

Consuela el ánimo ver á todos, sin distinción de clases ni categorías arrodillados ante la Madre del Amor Hermoso, pidiéndola protección y amparo en nuestras desdichas, tan grandes como el cariño que siente la Reina de los Angeles por todos sus hijos, por todos nosotros los que habitamos este mundo de miserias y desengaños.

Amplios son los templos que existen en Santander, mas con serlo tanto no pueden dar cabida á los innumerables fieles que quieren rendir un tributo de amor y devoción á la Santísima Virgen.

Así es que muchos se ven privados de tan religioso placer y acuden, los más, con gran anticipación para no perder ocasión tan propicia como ésta para ver satisfechos sus fervorosos deseos.

Todos los predicadores que estos días dirigen la palabra á los fieles con motivo de las solemnes novenas que se celebran, cumplen tan á satisfacción su cometido, que no es erróneo asegurar, dada la fé, el entusiasmo y el celo demostrados, que obtendrán provechosos frutos entre los oyentes que, con más fervor cada día, acuden presurosos á oír la palabra divina desde la cátedra del Espíritu Santo.

## EL "MARÍA TERESA"

El gobierno americano ha abandonado definitivamente toda idea de intentar el salvamento del «María Teresa», en vista del informe dado por el capitán de navío Mac Calla, desde Nassau.

Dice el informe que el «Teresa» está varado en cinco metros de agua con la proa al Norte. Salvo una pequeña parte de proa y popa, el casco está sobre una

roca de coral, situada media milla al Sur de punta Pájaros. Por fuera del buque se extiende una línea de arrecifes hacia el Norte y hacia el Sur.

Con buen tiempo podría situarse un pequeño buque á sotavento del «Teresa» y trabajar en el achique; pero en cuanto se levante alguna mar se destruiría contra las rompientes.

La mar rompe continuamente sobre el costado de estribor del «Teresa», y sobre el piso de la máquina hay dos metros de agua. Al tocar en la roca se rompió el palo á la altura de la cubierta.

El casco se ha abierto á la altura de la torre de proa, y en aquella parte falta ya un gran trozo del casco exterior. El sitio en que está el buque se halla muy batido por la mar, y los que vayan á trabajar en el salvamento tendrán continuamente cortadas sus comunicaciones con la costa ó con un buque que se fondeara por fuera del «Teresa», en sitio en que el tenero es muy malo.

Opino, pues, dice Mac Calla, que á pesar del gran interés que el Gobierno y la nación tienen en salvar el «Teresa», la empresa no ofrece esperanza alguna de éxito, y lo mismo que yo opinan mis compañeros Hobson, Craven y Blow, que vienen conmigo.

NOTA AGRÍCOLA

## LAS LEGUMINOSAS

Han sido muy estudiadas las plantas leguminosas, debido á que éstas comunican á la tierra en que crecen una cantidad considerable de nitrógenos ó azoe.

Se ha descubierto mucho respecto de la asimilación del nitrógeno libre por las plantas, y se han hecho investigaciones prolijas para averiguar cuáles son las plantas que lo asimilan mejor.

Estas investigaciones han demostrado claramente que las leguminosas, si no las únicas, son por lo menos las que tienen mayor potencia asimilativa.

Por mucho tiempo no pudo explicarse de una manera satisfactoria la propiedad que tenían algunas plantas de almacenar, digámoslo así, el nitrógeno; pero en estos últimos años se ha dado la siguiente explicación, que parece bastante satisfactoria.

Se encuentran en el suelo numerosos organismos microscópicos, de los cuales hay una clase que ataca las raíces de las plantas leguminosas, donde viven y se multiplican, alterando la condición normal de las células que ocupan.

Esta acción parálitica no impide el desarrollo de la planta; por el contrario, la favorece indirectamente, porque los bacterios al morir dejan tras sí materias que se transforman en sustancias nitrogenadas.

El *farmer* inteligente de la actualidad, dice el *American Agriculturist*, elige y cultiva con preferencia aquellas plantas que son capaces de recoger grandes cantidades de nitrógeno, que antes no existían en el suelo, y de esta manera le suministra este elemento tan indispensable, á mucho menor precio y con resultados superiores á los que obtendría empleando los abonos comerciales.

## LAS MEMORIAS DE BISMARCK

Dentro de pocos días serán publicadas las Memorias del príncipe de Bismarck, escritas por el célebre Canciller para su secretario Lothar Bucher.

Se ha dicho muchas veces que de no haber persistido en la guerra los franceses, después del Sedán, hubieran logrado salvar, por lo menos, la Lorena. Las memorias de Bismarck vienen á demostrar que la anexión de Metz y de Strasburgo, estaba decidida desde el comienzo de las operaciones militares. Hé aquí un pasaje

interesantísimo relativo al asunto que publica un periódico francés. Habla Bismarck.

«Por muy crecida que hubiera sido la indemnización de guerra, no habría compensado los enormes sacrificios que nos vimos obligados a realizar.

Era deber nuestro proteger á la Alemania meridional contra los posibles ataques de Francia, poniendo término á la presión constante que Francia había venido durante los siglos ejerciendo sobre ella, dificultando la organización alemana. Babiera, Wurtemberg y Baden, estaban constantemente amenazados por la plaza de Strasburgo. Durante un período de doscientos cincuenta años, han hecho los franceses lo menos doce veces la guerra á Alemania.

En 1814 y 1815 tratóse en vano de oponer un valladar á estas continuadas invasiones; pero la verdadera causa de ellas no es otra que la insaciable ambición y la arrogancia incurable del pueblo francés; y contra este peligro constante necesitábamos defendernos creándonos una verdadera frontera.

Claro está que la pérdida de una parte de su territorio causará indecible amargura á los franceses, pero esto no importa. Aunque no nos anexionáramos á provincia alguna, habrían de sentir el dolor que lleva aparejada la humillación del vencimiento.

Los franceses nos odiaban ya desde que derrotamos á los austriacos de Sadowa. ¿Cuáles podrán ser sus sentimientos para con nosotros después de Woerth y de Metz? ¡La revancha! Este será el grito que se oiga en toda Francia el propio día en que se ajuste la paz, con anexión ó sin ella.

Un enemigo al cual no es posible convertirlo en amigo de algún modo, debe ser puesto fuera de combate para siempre. Francia es la única potencia que ha turbado en todo tiempo la paz europea; y en cuanto de nuevo se encuentre en condiciones para ello, volverá á turbarla.

Justo es que los vecinos de Francia adoptemos las medidas que reclama nuestra seguridad.»

## Un apuntador de etiqueta

Los diarios de Munich dan cuenta de un incidente ocurrido días atrás en el Teatro Real de dicha ciudad, que por fortuna no tuvo consecuencias, gracias á la pericia del Intendente general de los teatros reales, von Possart.

Este personaje se dedicó durante mucho tiempo á la escena y llegó á colocarse en primera fila entre los actores dramáticos alemanes; reúne, por consiguiente, la circunstancia de tener una gran experiencia en todo lo que á teatros se refiere.

Hace pocos días anuncióse en Munich la obra de Mozart, «Cosi fan tutte», y la representación iba á empezar, cuando se notó la ausencia del apuntador. Esto produjo gran ansiedad, porque dicho modesto é indispensable colaborador era irremplazable en su oficio; jamás le había sobrevenido accidente alguno, y nunca se creyó en su posibilidad.

Inmediatamente corrió el director de escena á enterar al intendente, que estaba en su palco con algunos invitados, el cual, después de escuchar las quejas contestó sonriendo:

«Es desagradable, pero no importa; voy yo mismo á reemplazar al apuntador.»

Von Passar, en efecto, se metió en el agujero y reemplazó á su apuntador, dejando oír aquella maravillosa articulación que tanto le había distinguido en la época en que desempeñaba el Hamlet y el Shillock.

Para el público pasó desapercibido el incidente, pero los cantantes se encontraron algo turbados al percibirse de que su jefe supremo, en traje de etiqueta hojeaba las partituras y apuntaba mejor que un hombre del oficio.

## LA CRUZ ROJA

«Suscripción para atender á los soldados repatriados.

### Donativos en especie

Doña Manuela Bustamante, viuda de Gallo, 20 cuartillos de leche; de la subcomisión de Ampuero, 25 idem idem; señora viuda de Acebo, 107 idem idem.

Ha sido socorrido por la Comisión provincial de la Cruz Roja con una muda interior completa y manutención para ocho días, el repatriado de Filipinas, del crucero «Reina Cristina», Juan Antonio Peña.

## CRÓNICA

### Teatro

Anoche lleno completo. En la sala lo más selecto y elegante de la juventud femenina

que luciendo su hermosura y distinción, en palcos y plateas, embellecían y alegraban el coliseo.

Las obras bien interpretadas, y á no ser por el error cometido con los couplets que no se dejaron cantar á uno de los artistas, por un exceso de temor justificado, error que hizo protestar al público de un modo ruidoso, á no ser por esto, decimos, la función de anoche hubiera resultado excelente por todos conceptos.

\*\*\*

Esta noche, función por horas, poniéndose en escena, á las ocho en punto, «Los trasnochadores»; á las nueve y cuarto, «El padrino del nene, ó todo por el arte»; y á las diez y cuarto, «El señor Joaquín».

Mañana, función por horas, poniéndose en escena, á las ocho, «El señor Joaquín»; á las nueve y cuarto, «Cómo está la sociedad!»; y á las diez y cuarto, «Los cocineros.»

\*\*

En vista de la demanda de plateas para los jueves y días festivos, la empresa ha resuelto obonar las nueve únicas que hay disponibles, al precio ordinario, á contar desde el jueves, próximo 8 del corriente, comprendiendo nueve funciones, é incluyendo en éstas las correspondientes á los dos días de Pasuas, 26, y 27 del actual. Este abono termina justamente el día 29 con el de 16 funciones que se abrió al comenzar la temporada.

Las personas que deseen aprovechar el citado abono de nueve funciones, tendrán la bondad de avisarlo en el despacho de billetes lo antes posible.

En los días 6, 7 y 8, de nueve á una y de tres á cinco de la tarde, queda abierto en el Depósito para Ultramar, el pago de asignaciones de Cuba y Filipinas.

Mercancías llegadas por el ferrocarril del Norte en pequeña velocidad:

1 bulto vino á Pombo; 3 id. conservas á Martínez; 75 id. vino á López; 68 id. id. á Leita; 70 id. id. á López; 170 id. salvado á Canal; 100 id. harina á Huidobro; 100 id. id. á Vega; 200 id. salvado á Gutiérrez; 109 id. harina á García; 80 id. paja á Peña; 109 id. harina á Illera; 76 id. paja á Bezanilla; 82 id. id. á Puente; 100 id. harina á Illera; 72 id. vino á López.

### Romance de ayer

Reses mayores 19; menores, 27; con 4.084 kilos.  
Cerdos, 11 con 913 kilos.  
Corderos, 18.

### Romance de hoy

Reses mayores, 16; menores, 13; con 3.311 kilos.  
Cerdos, 4; con 341 kilos.

### Audiencia

Hoy se ha visto en la Sala primera la causa del Juzgado de Cabuérniga, contra Indalecio Noriega Gutiérrez, vecino de Villanueva de la Peña, acusado de haber sustraído maderas del monte Allosde, término de Mazcuerras, y valoradas en 6 pesetas y en igual cantidad el daño causado.

La acusación pública pidió se impusiera al Indalecio la pena de dos meses y un día de arresto é indemnización de 6 pesetas con devolución de las maderas ocupadas.

El defensor interesó la absolución por falta de delito, toda vez que las leñas ocupadas á su patrocinado procedían de fincas de su propiedad y de otros particul res, con cuya autorización las extrajo.

Ha sido absuelto José Cuesta Sáinz, vecino de Argomilla de Cayón, del delito de lesiones á Manuel Alonso, las cuales se han reputado como falta de la que debe conocer el juez municipal de Santa María de Cayón.

Esta mañana comenzó en la Sala segunda la vista de la causa del Juzgado de Reinosa, contra José Arnaiz y otro, por robo, suspendiéndose á la una para continuarla á las tres y media de la tarde.

Por renuncia de don Andrés Bengoa, ha sido nombrado secretario suplente de esta Audiencia don Gerardo Saro y Cano, el cual juró el cargo en el día de hoy.

### Junta general

El domingo próximo, 11 de los corrientes se verificará en los salones de la Escuela de San José (Casas de Pedruca) la Junta general reglamentaria de las Señoras de las Conferencias de San Vicente de Paul y Señoritas del Ropero de los Pobres.

A esta Junta, acordada para las doce de la mañana del expresado domingo, están invitadas muchas y distinguidas señoras y señoritas aunque no pertenezcan por ocupaciones y circunstancias especiales á las Conferencias de San Vicente de Paul y les dirigirá su elocuente y autorizada palabra el señor Obispo de la diócesis.

Por la guardia municipal han sido denunciados:

Varios albañiles que tienen costumbre diariamente de arrojar desde una casa en construcción en la calle de Méndez Núñez, varios escombros que interceptan la vía pública, siendo imposible el tránsito por dicha calle y la de Calderón de la Barca.

Dos individuos que en la calle de Santa Lucía se insultaron con expresiones feas é inmorales llamando la atención de los vecinos.

### Marcas

Horas de mareas para mañana 6 de Diciembre.  
Pleamar: mañana á las 8:20—Coeficiente, 44.  
Id. tarde á las 8:52.—Coeficiente, 43.  
Bajamar: mañana á las 2:19.  
Id. tarde á las 2:48.

El guardia municipal de punto en la calle de la Libertad, ha dado conocimiento á su jefe que frente á la casa número 3 de dicha calle, existe un poste de la luz eléctrica bastante separado de la acera, y que puede ser causa de que los carruajes tropiecen en él y ocurra alguna desgracia.

Han entrado en el puerto de Castro Urdiales, la balandra española «María Laura», y el pailebot «Fernandito», procedentes de Bilbao con carga general.

Se han despachado los vapores «Sestao», para Stochton, con mineral; y el vapor «Yat», para Bilbao, en lastre.

Por la Administración de Aduanas de esta capital se anuncia para el 10 del actual, la subasta de 12 barriles marca G. G. 1 1/2, peso bruto 918 kilogramos 708 gramos netos, guindillas encurtidas á 50 céntimos el kilo, 358 pesetas, y 12 barriles, envase de lo anterior, 24 pesetas.

### Bendición Papal

Nuestro excelentísimo y reverendísimo Prelado celebrará, Dios mediante, de Pontifical, el día de la Inmaculada Concepción, en la Santa Iglesia Catedral, dando al clero y al pueblo al fin de la Misa la Bendición Papal con Indulgencia plenaria para cuantos hallándose allí presentes la reciban con las debidas disposiciones, que son confesión y comunión.

Se halla vacante la plaza de médico titular de Pesquera, para la asistencia de las familias pobres, dotada con el haber anual de 75 pesetas.

Los que deseen obtenerla presentarán las instancias en la secretaria de dicho Ayuntamiento hasta el día 30 del corriente, fecha en que termina el plazo.

Hoy ha salido de la Coruña y mañana es esperado en nuestro puerto, el vapor «Isla de Panay», que conduce 1200 repatriados.

Hoy han sido curados en la Casa de socorro: Isidora Landeras, de 24 años, natural de Pamplona, soltera, de una erosión en el dedo índice de la mano derecha.

María Arteche, de 79 años, de Bilbao, viuda, de mordedura de un perro en la mano izquierda.

José Campo, de 30 años, de Santander, soltero, ojalatero, de quemaduras en la cara y manos.

Romualdo Díaz, de 44 años, de Santander, casado, fogonero, de una quemadura en la palma de la mano derecha.

Ya sea cerca el día en que entrará en el cántaro para salir inmediatamente, el número

17.283

que juega EL AVISO y que á sus suscriptores dá participaciones de 1, 2, 3, 4 y 5 pesetas.

Debemos advertirles que no deben esperar al último día á recogerlas, y que de cuatro y cinco pesetas, quedan ya muy pocas.

Ahora, si no son ambiciosos y se contentan con jugar una peseta, entonces tienen tiempo.

De todos modos el dinero que se emplee en este billete no se pierde, pues ha de terminar en tres el premio mayor, de modo que no falta más que salgan por delante el 1, el 7, el 2, y el 8.

### Movimiento demográfico

Día 5.—Nacimientos, 1 varón y 4 hembras. Defunciones: José Herrera Villa, de 82 años, Asilo de los pobres.

José María Moreno Cortés, de 75 años, Santa Lucía, 26, 1.º

Consolación Somocuetto Polidura, de 4 meses, Bonifaz, 3, 2.º

Teresa Estrada Vitorero, de 72 años, Hospital Civil.

Evangelina Estrada Piró, de 2 años, San Celedonio, 1, 2.º

Josefa Sarasola Maliaño, de 58 años, Cueto. Amalia Santa Gutierrez, de 1 mes y 5 días, Casa provincial de expósitos.

José Gómez de 2 meses y 25 días, id. id. Felisa Fernández Escarza, de 11 años, Hospital Civil.

Facundo Gómez Pérez Camino, de 74 años, Arcillero, 5, 3.º

Agustín Pérez, Munday, de 74 años, Cueto.

### Sección marítima

Situación de los buques surtos en la bahía al anochecer de hoy:

Albareda longitudinal.—Vapor español «Piles».

Muelle ferrocarril.—Vapor inglés «Ahdeek».

Primer muelle.—Vapor francés «Chateau Lafitte».

Segundo muelle.—Vapor español «La Car-tuja».

Asillero.—Los vapores «Galicia», «Peña Cabarga» y «Ahoite».

En Bahía.—Los vapores «Cairnarón» y «Hernia».

Se esperan los vapores «Suansea», Lisbon, «Mennythorpe», y «Julian».

## COSAS

### Agua para quitar manchas

Se mete en una olla barnizada una botella de agua tibia, un poco de jabón blanco y una onza de sosa de Alicante; cuando todo está disuelto, se añaden dos cucharadas de hiel de buey y un poco de esencia de espliego; se devuelve bien todo, se cuele por un lienzo y se guarda en botellas.

Cuando quiere hacerse uso de ella, se pone con precaución, una cantidad sobre la mancha, y se frota con un cepillito; luego se lava el punto manchado, ó toda la parte atacada por el líquido, con agua tibia.

### FLORES DISTINTAS

En las mañanas de tu abril serenas, cuando recorras el frondoso edén, como nevadas copas de oro llenas, cogeras azucenas para adornar tu sién.

Pero en las tardes de tu otoño esquivas, cuando el edén que amó tu juventud recorras, entre lágrimas furtivas, cogeras siempre vivas para ornar tu ataúd

### UNO MENOS

Anoche... ¡qué noche de cierzo y de nieve, tan cruda y tan negra, Dios mío!... un niño sin padres—tendría seis años—se ha muerto de frío.

En el ático de un templo, refugio y abrigo buscó, y allí fué, poco á poco, durmiéndose, ¡contra el suelo!... ¡y allí se murió!

Yo le ví, y aun me dura el espanto que al verle sentí, ¡el horror de vivir en un mundo en que ocurren infamias así!

La expresión de sus ojos abiertos causaba pavor.

Al sentir que se hundía en la nada, ¡faltándole todo! quizás despertó.

Y al pensar en que al fin se moría debió de sufrir esa angustia del sér que se muere cuando tiene derecho á vivir.

Sus ojos abiertos, helados, inmóviles, causaban pavor...

¡Quizás imploraba!... ¡Quizás preguntaba!... ¿Por quién? ¿Por sus padres? ¿Acaso por Dios!

CÁRLOS FERNÁNDEZ SHAW.

### En una tertulia:

—¿Qué tiene usted, hombre? Está usted como asustado.

—Si, lo estoy, porque un individuo que ha de venir dentro de poco, me ha amenazado con darme un puntapié, y francamente, no sé lo que debo hacer. ¿Qué me aconseja usted?

—Hombre, que le espere usted sentado.

Gedeón, después que su hijo ha dado varias vueltas en un «tío vivo», le dice sentenciosamente:

—Ten en cuenta, hijo mío, que la equitación es un ejercicio altamente saludable, que nunca se recomendará bastante á la juventud. Los centauros, tan famosos en la antigüedad, no se presentaban jamás en público, sino á caballo.

### CHARADA

Tres es planta del Japón, adjetivo una dos es, y segunda doble ves en cristalina excreción.

Con valiente corazón al todo marcha el soldado, donde jamás derrotado por su contrario será, ¡que él primero morirá que dejar su honor manchado!

(La solución en el número próximo.)

Solución á la charada anterior: MARTINA.

## TELEGRAMAS

### Una desgracia

Madrid 5—10:30 m.

En la corrida de toros celebrada ayer tarde en la plaza de Valencia ha ocurrido una desgracia.

Uno de los cabestros enganchó á un individuo, al cual volteó y campaneó horriblemente, arrojándole á larga distancia.

Recogido del suelo y conducido á la enfermería, se vió que tenía dos cornadas graves.

Practicada la primera cura, quedó con pocas esperanzas de vida.

**La adquisición de las Carolinas**

Daily Telegraph publica amplias noticias acerca del rumor que circulaba de que los alemanes intentaban comprar las Carolinas a España.

Dice que están dispuestos a reclamar los derechos que les asisten en virtud de un tratado, respecto al archipiélago de Joló, del que forman parte las Carolinas, y que no están dispuestos los alemanes a renunciar a ese derecho, aun cuando existan cambios de dominio.

No es cierto que el gobierno alemán haya obtenido una estación de carbón en Filipinas ó en las Carolinas.

Lo que el gobierno alemán desearía es la adquisición de una de las islas Filipinas y tendría que comprársela a los Estados Unidos.

Alemania cuenta con la posesión Kaios-Chan y le convenía ahora otra más al Sur.

Con España puede tratar de la adquisición de las Carolinas, sin temor a complicación alguna.

Esta idea no es nueva, al decir de personas que presumen de bien enteradas en los asuntos internacionales.

**Las alianzas**

Un periódico de Londres publica un telegrama diciendo que entre Alemania y Austria son tirantes actualmente las relaciones, porque Alemania se va buscando nuevas amistades, y en vista de los recientes sucesos se hacen precisas nuevas alianzas.

**Una novillada**

La corrida de novillos celebrada ayer tarde en Madrid ha carecido de interés. Ni los novilleros Malagueño y Juaniqui (que debutaba), ni el ganado, han hecho nada de particular.

A pesar de que los carteles anunciaban que Malagueño ejecutaría la suerte de recibir, si alguno de los toros llegaba en condiciones, el diestro no recibió a ninguno, pero estuvo a punto de recibir dos cornadas al banderillar y matar a su segundo.

Juaniqui ha demostrado que carece de arte. El escaso público que asistió a la corrida se aburrió soberanamente.

**Las Cubas y las Filipinas**

El ministro de Hacienda se muestra muy cauto en emitir juicio acerca de las obligaciones de Filipinas y Cuba y si se destinará ó no la indemnización que entregarán los yanquis a la amortización de aquellas.

No conviene tratar de este asunto hasta que terminen las conferencias de París.

Las Filipinas han subido estos días diez enteros, y si se niega esta noticia seguramente bajarán de nuevo.

Lo cierto es que las Filipinas son una deuda privilegiada y el hecho de que el Banco Hispano Colonial tenga gran cantidad de aquellos valores y no se deshaga de ellos, dará ánimos a los tenedores y compradores.

En las Cubas sucede también algo de esto y van mejorando sus tipos.

No es exacto que en poder del Gobierno haya diecinueve millones de Filipinas.

Los 16 millones de Cubas ya se hallan pignorados.

**El general Weyler**

Hablando de los rumores de aproximación de Weyler a Sagasta, dicen sus amigos que el general se halla donde se hallaba antes de dimitir el cargo de gobernador general de Cuba que le otorgó Cánovas.

Añaden que en lo futuro puede ir al lado del señor Sagasta ó de cualquier otro monárquico, mejor que a los partidos radicales.

En virtud de esta libertad de que goza se inclinará al lado que estime más conveniente.

**Los carlistas**

Madrid 5—2:30 t.

El Gobierno no teme una sorpresa de los carlistas.

Fía en los agentes civiles con que cuenta para evitar que le sorprendan.

Ha dicho el general Correa que, si los carlistas se lanzasen al campo, los militares se encargarían de darles el merecido castigo y desbaratar sus planes antes de que la intenciona tomara incremento.

Sigue el Gobierno adoptando rigurosas medidas.

De San Sebastian telegrafian que carece de fundamento una noticia relacionada con los carlistas.

En el mismo despacho se explica lo sucedido en esta forma.

Ayer salieron para Tolosa dos compañías del regimiento de Valencia con objeto de aumentar la guarnición de aquella población; y como a los pocos momentos llegaron conducidos a San Sebastián once detenidos y antes lo habían sido cuatro, de aquí nacieron fantásticas suposiciones.

Los detenidos lo habían sido anteriormente a consecuencia de la aprehensión del carro de armas que desde Plasencia se dirigía a Eibar.

Un caracterizado personaje ha manifestado que no cree que existan temores de un próximo alzamiento carlista, y que éstos no tienen la fuerza que se dice.

Declara dicho personaje que no cree en el levantamiento porque los carlistas han desaprovechado una buena época para poderse dedicar a aventuras, y otra como aquella no volverá.

Sabido es de todos, y los carlistas lo ignoraban, que durante el mes de Septiembre último se hizo tal reducción de fuerzas en el ejército, que hubo muchos regimientos que no contaban con más de 70 plazas.

Apoyándose en esto, añadía el citado personaje que no hay cuidado de que los carlistas tengan preparado ningún movimiento, ni lo pueden tener en mucho tiempo.

**Un Mensaje**

Espérase con interés el Mensaje que Mac Kinley dirigirá mañana al Congreso en Washington.

Sábase que expondrá de una manera clara y precisa su política en lo que se refiere a los nuevas posiciones adquiridas, así como el régimen político y administrativo que se establecerá en ellas.

También someterá a la aprobación de las Cámaras el tratado de paz.

Créese que este tropezará con dificultades en el Senado para su aprobación.

**Los prisioneros de los tagalos**

El gobierno norteamericano no ha recibido todavía contestación al telegrama que remitió a Manila al general Otis, jefe de las tropas yanquis, para que interesase de Aguinaldo la libertad de los prisioneros españoles que se hallan en poder de los tagalos.

**ULTIMA HORA**

**Lo que dice «El Correo»**

Madrid 5—4:30 t.

El Correo, de Ginebra, publica un artículo examinando la cuestión que ventilan los Estados Unidos y España.

Dice que el triunfo que han obtenido los norteamericanos constituye un peligro para el porvenir.

En el orden interior de los Estados Unidos representa el triunfo de la democracia imperialista y el contrasentido de que una república federal y autónoma haga conquistas y se anexionen terrenos ajenos y súbditos, y se vea obligada a aumentar el ejército.

En el orden internacional considera también que tiene interés el asunto porque representa la destrucción de la política de Monroe, y en adelante correrán las eventualidades y conflictos de todas las grandes potencias.

Ocupándose en la intransigencia que demuestran con España dice que habrá de pesarle algún día a Europa la pasividad con que mira el mayor atropello que registra la historia, y que es el que se comete con España.

**Una comida**

El ministro de Negocios extranjeros de Francia obsequiará con una comida a los comisionados norteamericanos y españoles cuando terminen las conferencias de la paz.

**La Cámara de Nueva York**

La Cámara de Comercio de Nueva York ha dirigido un telegrama al Gobierno de Washington interesando de Mac-Kinley la publicación de una ley prohibiendo las aprehensiones marítimas durante la guerra.

El presidente se halla animado de los mejores deseos para acceder a la petición de la Cámara de Comercio.

Dícese que todas las Cámaras de los Estados Unidos apoyarán tal petición.

**El ministerio de Ultramar**

El ministerio de Ultramar no se suprimirá hasta que queden ultimados todos los detalles de la liquidación de las colonias, lo cual no sucederá tan pronto como se cree.

Tampoco el Gobierno puede dejar de

unaplumada en la mayor miseria a los numerosos empleados que dependen de dicho ministerio u ocupan puestos en las colonias sin procurarles otros empleos.

**Sitiadores**

De Logroño telegrafian que varios vecinos de Hornos, Medrano y otros pueblos armados de escopetas, se dirigieron a un pueblecillo para vengarse por haber sido procesados por hurto.

Sitiaron el pueblo, pero no pudieron entrar en el por la resistencia que hicieron los vecinos.

Los sitiadores permanecían en su actitud.

De Logroño han salido fuerzas de la guardia civil para detener a los sitiadores.

**Fallecimiento**

Ha fallecido en Sevilla el señor marqués de Pikmon, rico propietario de aquella ciudad.

**BOLSA**

Madrid (6 t.)

	Dia 3	Dia 5
Interior contado.....	52'60	53'15
Fin de mes.....	00'00	00'00
Exterior.....	57'40	57'35
Amortizable.....	00'00	65'60
Cubas viejas.....	52'00	56'25
Cubas nuevas.....	43'10	47'00
Banco de España.....	385'00	390'00
Tabacos.....	222'00	222'00
Aduanas.....	86'00	87'00
Hipotecarias Filipinas...	00'00	00'00

**CAMBIOS**

París vista.....	36'50	35'75
Londres vista.....	34'52	34'35
Buenos-Aires, oro.....	00'00	00'00

EL CORRESPONSAL.

\*\*

**COTIZACIÓN**

de las operaciones verificadas en el día de hoy por los Corredores del Colegio de esta Plaza.

Billetes de Cuba 1886, 53.  
Id. de id. 1890, 44; 45.

Santander 5 de Diciembre de 1898.—El adjunto de turno, Valentín F. Cárcaba

**SERVICIOS PÚBLICOS**

**FERROCARRIL DEL NORTE**

Trenes descendentes.—Mixto núm. 91.—Llega a Santander a las 5'10 de la tarde.

Tren 61, correo.—Llega a Santander a las 11 mañana.

Tren de Mercancías.—Llega a Santander a las 8'44 de la mañana. Nace en Bârcena

Trenes ascendentes.—Mixto número 9.—Sale de Santander a las 8'45 de la mañana.

Tren 60, correo.—Sale de id. a las 2'55 tarde.

Tren de mercancías.—Sale de Santander a las 5'40 de la tarde. Termina en Bârcena.

**CORREOS**

General. Llegada a la Administración, a las 11'20 de la mañana. Salida de la Administración, a las 12'30 tarde.

De Bilbao.—Llegada a la Administración, a las 12'05 mañana. Salida de la Administración, a las 4'40 tarde

De Cabezón.—Llegada a la Administración, a las 1'25 tarde. Salida de la Administración, a las 2'25 tarde.

**VAPORES DE IBARRA Y C.<sup>a</sup> SEVILLA**

**Servicios de Santander**

Los lunes y martes, se admite carga para Galicia, Andalucía y Mediterráneo hasta Marsella.

Los miércoles y jueves, para Gijón, Galicia, Andalucía hasta Sevilla.

Los viernes y sábados, para Huelva, Andalucía y Mediterráneo hasta Marsella.

Tres salidas semanales para Bilbao y Pasaes.

Consignatario: Enrique Plasencia, Muelle 13

**SIDRA CHAMPAGNE**

**L. VERETERRA Y COMPAÑIA GIJÓN**

Venta al por mayor en Santander, señores Saro y Pardo.

Venta al por menor, Galería del Sardinero. Establecimiento de refrescos.

**LA METÁLICA**

**FÁBRICA DE ENVASES**

De hoja de lata y hierro ductil iluminados y en blanco, con patente de invención para conservas alimenticias, mantecas, aceites, grasas, pinturas en pasta, barnices y demás productos similares.

**N. CERBELLO**

CALLE DE TETUAN, 19, SANTANDER



**El Cuartelillo**

**RESTAURANT**

DE

**ANGEL \* DELGADO \* MORAL**

CALLE DEL PUENTE, 20

**SERVICIO A LA CARTA**

**HOSPEDAJE A PRECIOS MÓDICOS**

Especialidad en vinos finos de mesa. Se admiten encargos para bodas y bautizos. Cubiertos desde 1'50 pesetas y 2 pesetas en adelante.



**LA GRAN BRETAÑA**

COMPAÑIA, 22

Cuatro duros cama y colchón de muelles; 24 duros armario de luna. Gran surtido en muebles de todas clases.

Sillas tapizadas, rejilla y de paja. Camas de hierro y madera. Jergones de todos sistemas. Espejos. Transparentes de madera, hules y lana de Castilla. Se tapizan gabinetes.

REBAJA DE PRECIOS EN TODOS LOS ARTICULOS

Venta al contado y a plazos

desde una peseta semanal

**CICLISTAS**

SI QUEREIS SALIR VICTORIOSOS

MONTAR MÁQUINAS

**"VICTORIA"**



En la inauguración del Velódromo del Club Ciclista Montañés, celebrada en las carreras del 30 de Agosto y 4 de Septiembre, la **Victoria** salió triunfante en cuantas carreras tomó parte.

Fernando del Río, sobre bicicleta **Victoria**, gana el Campeonato Provincial y la Local.

Parra, con su **Victoria**, llega el primero en la de Juniors, Amateurs, Provincial y Cicleros.

Representante para el Norte de España:

**JUAN PARDO**

**Alameda Primera, número 16**

**ACCESORIOS Y REPARACIONES**

